

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 29 de Marzo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 68

Sábado de gloria

Conocían los príncipes y sacerdotes deicidas que la espantosa tragedia del Calvario se trocaría en triunfo espléndido de la víctima sacrificada, si llegaba á cumplirse la profecía de la Resurrección, y por eso se apresuraron á sellar el sepulcro y á poner guardias á fin de que los discípulos no robasen el cuerpo del Maestro, y luego dijieran que había resucitado, lo cual, según afirmaban, y con razón, los fariseos, sería mucho peor que lo sucedido hasta entonces.

Pero estas mismas precauciones no sirvieron para otra cosa más que para dar testimonio de la verdad del hecho que temían.

Puesto que ellos mismos, los jueces y verdugos del Divino Redentor, sellaron el sepulcro y lo vigilaron con guardias de su confianza, claro es que el cuerpo no pudo ser robado, y no siéndolo, y quedando vacío el sepulcro y la pesada losa levantada, cómo se explica que desapareciese sino por medio de un milagro? Y si había milagro, ya no cabe dudar de que Jesús era Dios, como había dicho varias veces; y si era Dios, claro es que podía resucitar, en cuanto hombre, y si podía, claro es que debía resucitar, porque así lo había anunciado.

Resucitó, pues, y el alma del buen ladrón que le había acompañado á librar á los patriarcas y justos que esperaban en el seno de Abraham la llegada del Vencedor de la muerte, presencié el hecho glorioso de la Resurrección y formó parte del feliz cortejo que rodeaba al Hijo de Dios triunfante, y disfrutó con El de las delicias del Paraíso prometido; mientras las almas de Judas y de Gestas, espantadas de aquel suceso, se revolían entre las tinieblas de su desesperación, y los fariseos y príncipes de los sacerdotes, confusos y angustiados, no sabían qué hacer para librarse de la venganza que, sin duda alguna, iba á tomar Jesucristo de los infames que le habían condenado á muerte.

¡Qué victoria tan admirable! ¡Qué día este tan consolador, tan risueño, tan hermoso para todos los que sufren, para todos los pequeños, para los desheredados y aun para todos los pecadores!

Se ha quebrantado tu aguijón ¡oh muerte! podemos decir con la Iglesia, al pensar en que también nosotros resucitaremos.

Los dolores de la vida... ráfaga de tempestad que pasa.

La muerte... sueño de siglos; pero sueño al fin, del cual despertaremos como despertamos todos los días del sueño de la noche.

El triunfo definitivo está allí, al lado del Cristo resucitado; allí está la universal armonía de nuestro ser, que vive acá en la tierra como enemigo perpetuo de sí mismo, en lucha terrible el espíritu con la carne, sin hallar reposo, sin gozar un punto de sosiego en los triunfos de la inteligencia, ni en los placeres de la vida mundana, ni en la inútil ostentación de la riqueza allí está la esperanza segura de nuestra salud, si nos dolémos de nuestros pecados, porque allí está, entre los primeros, si no el primero de todos los que atravesaron las puertas de la bienaventuranza eterna, un ladrón de caminos á quien sobre la misma cruz le ofreció el Señor que aquel mismo día estaría con El en el Paraíso.

Consuelo y esperanza para los desgraciados, para los que pierden á los seres queridos, para los que temen á la muerte y para los que el mundo desprecia y abandona sellándolos con el sello de la ignominia: esto es el sábado de gloria en que el mundo cristiano echa á volar todas las campanas de sus templos, y entre nubes de perfumado incienso y acordes del órgano entona el *Gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad*, como si volviesen de nuevo las horas felices del Nacimiento del Niño en el establo de Belén.

¡Gloria al vencedor de la muerte! ¡Gloria al Rey que nos hace ciudadanos de su reino inmortal! ¡Gloria á los pueblos que le adoran, siguiéndole en el Tabor y en el calvario, y que puesta en él su confianza y su fe ciega, creen que aun desde el fondo mismo de su sepulcro sentirán el soplo de vida que moverá sus huesos, y se alzarán vivos y renovados en la Pascua de su resurrección!

El Domingo de Resurrección

EN EL VATICANO

Con pompa inusitada se celebra este día por el Sumo Pontífice. Viste sotana blanca, cinturón con cordones de oro, zapatos encarnados con cruz, roquete, muceta y estola blanca. Deja sus hábitos en la sala de

los ornamentos y se pone el ábito, alba, etc. Los cardenales, que van de púrpura, se ponen también los ornamentos que les corresponden.

Sale la procesión de la sala ducal, baja la escalera real, y llega á la puerta de la basilica, con este orden: maestro de ceremonias, procuradores de los colegios, predicador apostólico y confesor de la familia del Papa, procuradores generales de las órdenes religiosas, los *busso-lanti* con sotana y capa encarnada, los joyeros del palacio apostólico al lado de la tiara preciosa llevada por un capellán con capa encarnada y forros de armiño, los capellanes con sotana y capa encarnada que llevan las mitras preciosas de Su Santidad, dos ugieres pontificales de negro con sotanilla morada y bastón de plata, camareros del Pontífice, capellanes, clérigos secretos, capellanes secretos, honorarios y participantes; abogados consistoriales; camareros de honor, supernumerarios y secretos; chantres pontificios con sotana, cinturón morado y sobrepe-liz; los *Albreviatori* del parque mayor; los votantes de la Signatura, clérigos de cámara con dos ugieres; auditores del Tribunal de la Rota; director del Santo Hospicio, seguido de los camareros secretos de capa y espada; un auditor subdiácono apostólico con la cruz pontifical, rodeado de prelados de la Signatura, que llevan siete hachas encendidas en candelabros de oro; penitenciaros de la basilica de San Pedro con casulla blanca; abades mitrados con el comendador del Espíritu Santo; obispos no asistentes al trono pontifical y los del rito oriental, vestidos según su liturgia; obispos asistentes al trono; patriarcas; los cardenales diáconos con dalmática blanca bordada de oro y mitra de damasco blanco; cardenales sacerdotes con casulla blanca bordada de oro; cardenales obispos subvicarios con capa blanca, etc., etc., etc.

Luego sigue la *Sedia gestatoria* en que va el Papa, llevada por doce palafreros, yendo delante los camareros secretos, legos de capa y espada, escuderos; protonotarios, dos maestros de ceremonias, dos cardenales diáconos y el cardenal decano con una capa más rica que las de los cardenales obispos. Y alrededor, la guardia suiza, la guardia noble, general en jefe de las tropas con su estado mayor, ugieres pontificales, etc. A un lado, dos camareros secretos llevan los *fiabelli*,

(abanicos de plumas de pavo real) y ocho prelados del Tribunal de la Signatura sosteniendo el palio que cubre la *Sedia*, desde la cual bendice el Soberano Pontífice al pueblo.

Ultimamente van, el decano del Tribunal de la Rota con la mitra del Santo Padre; ayuda de cámara primero; auditor de la cámara, tesoro-ro y mayordomo; protonotarios apostólicos, participantes y honorarios; regente de la cancellería; generales de las órdenes, etc.

De magnífica procesión califica un escritor, al cual seguimos en este pobre bosquejo, la que acabamos de describir á la ligera, pues es difícil que detalladamente pueda hacerse.

Se canta la Tercia, y mientras tanto, el Papa se viste los ornamentos pontificales. Los cardenales de dos en dos, y luego los patriarcas, arzobispos y obispos, le hacen la venia ante su trono. Luego el Sumo Pontífice lee las oraciones preparativas de la misa. Levántase de su trono, y con magnífico acompañamiento de prelados, cardenales, maestro de ceremonias, camareros, patriarcas, arzobispos y obispos marcha al gran trono, colocado junto al altar mayor, y colocados todos en sus puestos, baja y da principio la misa.

Después de los *kiries* Su Santidad vuelve al trono. El subdiácono latino canta la epístola latina, y luego se entona el *Victimae paschali*, música del célebre Simonelli. El cardenal diácono canta el Evangelio, rodeado de cinco acólitos con candelabros, y luego el diácono griego, acompañado de solo dos de aquellos, lo canta en griego. Luego baja nuevamente del trono el Soberano Pontífice para continuar la misa.

Cantando el Credo y el Ofertorio, cántase también el célebre motete de Anerio. El cardenal-obispo asistente toma una de las tres hostias destinadas al sacrificio de la misa y la da al sacristán, que la consume vuelto hacia el Padre Santo. La segunda sirve para el Santo Sacrificio, y la tercera, dividida por el Papa, se consume por el diácono y subdiácono latinos.

Después de la consagración, el Pontífice eleva la Santa Hostia á vista de todo el pueblo, pasándola de de derecha á izquierda y lo mismo el cáliz.

No se contesta *amen al per omnia saecula* de antes del *Paternoster*, porque una piadosa tradición atestigüa que los ángeles respondieron

así á un Papa, que se cree fué San Gregorio el Grande, en la misa de este día.

El Papa dá la *Par* al cardenal-obispo asistente y éste á los cardenales, patriarcas, etc. El cardenal diácono eleva ante el pueblo la Santa Hostia y el cáliz antes de la comunión y el Soberano Pontífice comulga en su trono.

Se da luego la comunión á los cardenales, diáconos, senador de Roma y otros personajes por el Papa desde su trono. Vuelve al altar y termina la Misa, dando tres veces la bendición.

Despójase Su Santidad de los ornamentos pontificales, sube con la tiara puesta á la *Sedia gestatoria* y se dirige en procesión á venerar las reliquias de la Cruz, de la lanza y de la sagrada imagen, y va después el gran balcón del Vaticano, desde donde bendice, según el rito ordinario, á la multitud reunida en la plaza, y terminan las solemnidades de Semana Santa con esta tan imponente.

La Dinastía de 1894.

CECIL RHODES

La muerte del famoso financiero británico, considerado por el partido antiimperialista inglés como el *Deus-ex-machina* de la actual campaña sudafricana, obliga á recordar algunos datos biográficos del que llamó Glandstone el «Napoleón del Cabo.»

Cecil Rhodes tenía al morir cuarenta y ocho años de edad. Era hijo de un pastor protestante de la Gran Bretaña. A los diez y seis años fué atacado por una dolencia grave. Creyendo los médicos que convenría al enfermo un cambio de clima, aconsejaron á los padres de Rhodes que emprendiera el jovencuelo un largo viaje por mar.

En los primeros meses de 1871 llegaba Cecil Rhodes á la Ciudad del Cabo, sin recursos, enfermo y sin relaciones de ningún género. A los siete años de su estancia, allí, el muchacho enfermizo había recobrado la salud, era el árbitro de los negocios, el dueño de valiosas concesiones mineras y el director de importantes empresas mercantiles.

Hombre de poderosas iniciativas y de inteligencia clara, comprendió que su ambición podía encontrar valioso auxilio en la fuerza de expansión del poderío inglés. Su primera empresa fué la de transformar la árida y estéril sierra de Kimberley en un manantial inagotable de riquezas, mediante la explotación de las minas diamantíferas. Cuando tuvo asegurado el dominio de aquellas regiones, cedió el monopolio á Barnato, otro aventurero de talento y de suerte, que supo conquistar en el Africa Austral inmensa fortuna.

El negocio operado entre Cecil Rhodes y Barnato tiene un detalle que será inolvidable en la historia mercantil. Para ultimar una de las capitulaciones del contrato, Cecil

Rhodes entregó al *clown* enriquecido un cheque, un papelito mucho más pequeño que la mitad de la cuartilla en que estas líneas se escriben, que valía cinco millones de libras esterlinas.

Una vez enriquecido Cecil Rhodes en el Africa del Sur, regresó á Inglaterra, donde se hizo graduar de doctor en la Universidad de Oxford. Volvió luego á la colonia del Cabo y empezó lo que pudiera llamarse su carrera política. Convirtiéndose en *leader* del partido *afrikander* en el Parlamento del Cabo, llegó á ser jefe del Gobierno de la Colonia. Esto le dió medios de extender la dominación inglesa por el extenso territorio situado al Norte del Transvaal y Sur de Zambezé, que lleva actualmente el nombre de Rhodesia.

Después favoreció la agitación de los *uitlanders* contra los *boers*, é inspiró el famoso *raid* del doctor Jameson, que tan desastroso final tuvo, haciendo palidecer la autoridad de Cecil Rhodes en los asuntos del Africa Austral.

Crónica

Casos y Cosas

Por que durante la situación conservadora se cobraron 14 años de repartos á un contribuyente que se había declarado en huelga protestó el *Diario* diciéndonos que esto es *apretar los tornillos*.

Peró ahora la actual situación ha cobrado los mismos 14 años de otro huelguista, á lo que sin duda llamará el *Diario*, con su habitual lógica, *aflojar los tornillos*.

Los que mayor ejemplo debían dar en el cumplimiento de las leyes son los primeros en infringirlas.

El gobernador publica circulares energicas y patrióticas para que se cumpla la ley de caza y los *manchecos* las toman por papel mojado.

Ayer, sin ir más lejos, el visitador de consumos dirigió en una finca inmediata á esta ciudad la caza de conejos con un hurón, que degolló dos en el cado y cojió otro que introdujo luego el propio visitador en ésta, valiéndose del cargo que desempeña para no ser registrado en el fielato ni él ni los suyos.

Este y otros datos que podríamos publicar, demuestran que las leyes en Tortosa solo rigen para los vencidos. ¿Qué medidas adoptará el alcalde contra ese prójimo?

Para alumbrar á la música que asistió al Santo entierro llevaban las hachas los barrenderos en traje de campaña.

Señor alcalde, algo más de estética y de respeto á función tan solemne. ¿Quién manda? El cabo de serenos usa bastón con las mismas insignias que el alcalde habiendo llamado este abuso particularmente la atención en el acto de visitar los Sagra- rios.

El cabo de alguaciles deja con sus monerías y mamarrachadas muy atrás al de serenos, extrañándose todo el mundo que á ese par de *típos* no los meta el alcalde en cintura.

En la función religiosa que esta mañana se ha celebrado en la Santa Iglesia Catedral, ha cometido el susodicho cabito tantas torpezas que nos vemos obligados á llamar la atención de la autoridad. Ha principiado por estrechar la mano al Sr. Dean, ignorando que en las iglesias no pueden tomarse estas expansiones y que á los inferiores no les es permitido iniciar esta manifestación de franqueza y amistad; luego se ha situado en lo alto de las escaleras del presbiterio y vuelto de espaldas al altar Mayor, al principiar la misa, con sus habituales señas y pantomimas ha pretendido mantener el orden en la catedral, como si alguien quisiera perturbarlo y necesitara de ese *guerrero* para su sostenimiento.

Y como final nos permitimos hacer la siguiente observación. En toda función religiosa, procúrese en lo sucesivo prescindir de la personalidad de ese pintamonas que convierte en cosa risible la solemnidad y seriedad de actos tan piadosos.

Sin embargo de los ofrecimientos del *Diario*, los montones de materias fecales, basuras y escombros, han lucido su garbo y prodigado sus aromas en la calle del Ebro durante las actuales fiestas religiosas.

Miserere

A personas competentes hemos oido hacer grandes elogios del *Miserere* compuesto por el maestro de capilla nuestro amigo el reverendo don Eduardo Torres, cantado con acompañamiento de orquesta en las funciones del Miércoles y Jueves Santos, tanto por su sabor religioso como por su perfecta instrumentación.

Cantantes y orquesta lo interpretaron magistralmente.

Felicitamos al señor Torres por su triunfo.

Procesión

La del Santo Entierro que salió ayer á las seis de la tarde de la iglesia catedral, regresó á las nueve resultando espléndida. Viéronse atestadas de gente las calles del tránsito.

Bienvenido

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido y estimado paisano el ilustrado médico de Barcelona don Emilio Sacanella y Vidal deseando le sea grata su permanencia entre nosotros.

Baile de piñata

La elegante y populosa sociedad «Círculo de Artesanos» dará en sus espaciosos salones un magnífico baile de piñata mañana festividad de Pascua.

La dirección de la orquesta que ha de amenizar dicho baile está á cargo del inteligente músico don Daniel Macías.

Como quiera que el buen humor

es la consigna de la gente moza que forma parte del «Círculo de Artesanos», escusamos decir que el baile estará sumamente concurrido de pollitas que con su hermosura y elegancia darán animación agradable á la fiesta.

Las reformas llevadas á cabo por la junta de gobierno de dicha sociedad en el local que ocupa y de la que es presidente nuestro amigo y acreditado industrial don Juan Moroso Fatsini, merecen el aplauso de cuantos las admiran.

Enlace

En Valencia ha contraído matrimonio la bella y distinguida señora doña Carolina Centelles y Mirana con el ilustrado ingeniero industrial, nuestro particular amigo don Eduardo Corbella Alerany.

Les deseamos miles de prosperidades en su nuevo estado y una interminable luna de miel.

Representante

La casa Ortega de Valencia, tan conocida por sus artísticos carteles ha nombrado representante en esta ciudad á don José L. Foguet Sales el que recibirá cuantos encargos se le hagan sin aumento en el precio.



Después de una larga y penosa enfermedad ha entregado su alma á Dios, en la vecina ciudad de Roquetas, el que fué nuestro muy querido amigo el joven don Jesús Segura Adell, hijo del no menos estimado amigo nuestro don Antonio Segura, ilustrado médico de aquella localidad.

Comprendemos la pena que aflige al señor Segura y á su distinguida familia á la que deseamos la resignación cristiana necesaria ante tan sensible pérdida y que el Señor haya acogido en su santa morada el alma del finado.—(D. E. P.)

Incendio

Desde las primeras horas de la noche de ayer se descubría desde esta ciudad un importante incendio en los montes de la Caramella. Deseamos se haya limitado el fuego al monte bajo sin ocasionar mayores perjuicios.

Ahogado

Anteayer fue encontrado en el Ebro y punto conocido por *Illa de Alberni* el cadáver de un hombre que no pudo ser identificado por el estado de descomposición. El juzgado procedió al levantamiento del cadáver y á instruir las correspondientes diligencias.

Una circular

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha dictado una circular cuya parte dispositiva dice lo siguiente.

«Los valores que se presenten acondicionados en sobres «invulnerables» (cuya clara transparencia evita en absoluto los peligros del

LIQUIDACIÓN POR 15 DÍAS

Por reformas en el local del establecimiento de tejidos de JACINTO SÁNCHEZ, Plaza de la Fuente, se realiza con importantes descuentos en toda clase de géneros.

fraude) se cursarán en las mismas condiciones que existen para los «valores declarados invisibles».

Funciones religiosas

Con la solemnidad de costumbre han sido celebradas en nuestros templos las funciones religiosas de Jueves y Viernes Santos.

Al quedar colocado Nuestro Señor en el Monumento de la Santa iglesia Catedral suspendieron por completo su trabajo los talleres, el tránsito de carruajes, cerráronse los establecimientos y en los edificios públicos ondeó el pabellón nacional a media asta. Las tropas de la guarnición vistieron de gala.

Desde que quedó expuesta Su Divina Majestad comenzó la visita a los templos, no interrumpida un solo momento, ofreciendo Tortosa el aspecto propio de la gran solemnidad, circulando por nuestras calles una concurrencia numerosísima.

Al terminarse las funciones al mediodía de ayer, quedó restablecido el tránsito rodado abriéndose únicamente los establecimientos de comestibles.

Siguiendo la tradicional costumbre, miles de personas salieron al campo a las primeras horas para recoger tomillos.

Comprobación

de pesas y medidas

El gobierno civil de esta provincia anuncia que el 15 del próximo abril empezará la comprobación de pesas y medidas en el partido judicial de Tortosa.

Pagos

La Dirección general del Tesoro ha acordado que el día 1.º de Abril próximo se abrirá el pago de la mensualidad corriente a las clases activas y pasivas.

Peón caminero

Por la Comisión provincial ha sido nombrado peón cominero de la carretera provincial de Amposta a Vinallop, Eduardo Capsi Cayot.

Destino

El teniente de caballería D. Ricardo Sancho de Sunyer, residente en Alcañar, su pueblo natal, ha sido destinado al Regimiento reserva de Lérida.

Apremios

Anuncia la Tesorería de Hacienda haber declarado incursos en el primer grado de apremio a los contribuyentes morosos de la zona 1.ª y 2.ª de Tortosa, por no haber satisfecho sus cuotas en los dos periodos de cobranza señalados.

Expediente electoral

Ha pasado a informe del Consejo de Estado el expediente de elecciones de Alcañar.

Escuelas vacantes

Las escuelas que deben ser objeto del próximo concurso de ascenso, vacantes en esta provincia, son: una elemental de niños de Reus con 1.250 pesetas, las de Vendrell y Vilaseca con 1.100 y la de párvulos de Perelló con 1.100.

Exámenes para procuradores

La Audiencia Territorial de Barcelona anuncia que dentro los últimos quince días del próximo mes de mayo han de celebrarse exámenes generales de aspirantes al cargo de procurador de los tribunales.

Aviso

D. Eusebio Centelles, dueño de la peluquería situada en la calle del Ángel, núm. 7, participa a su numerosa clientela que el día 31 del corriente tendrá cerrado su establecimiento desde la una de la tarde hasta al anochecer.

EN CASTELLON

Un hombre muerto

Cerrada la edición de ayer tarde, dice nuestro estimado colega *El Herald*, fuimos sorprendidos con la noticia de que un pobre vecino de Alcañar (Tarragona), al intentar subir al carro que guiaba, cayóse al suelo pasándole las ruedas del vehículo por encima del cuerpo y produciéndole gravísimas heridas.

El accidente ocurrió en la cuesta próxima al barranco de la Magdalena.

El pobre conductor trató de incorporarse para ver de dar alcance al vehículo, pero aún no andados doscientos pasos, cayóse nuevamente al suelo casi exánime.

Unos carreteros que entonces pasaban por el indicado sitio, auxiliaron al desgraciado compañero, levantándolo del suelo y colocándolo en el carro de su propiedad.

El infeliz falleció al entrar en Castellón.

Conducido al hospital practicósele la autopsia.

El juzgado de instrucción enseñada que tuvo conocimiento del triste accidente, se trasladó al hospital, practicando las diligencias de rigor y tomando declaraciones a los carreteros.

Ignoramos el nombre del finado. Descanse en paz!

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

DIALOGOS

—Tiene ese cuerpo *juncal* mucha sal.

—¡Estanislao, si estoy hecha un bacalao!

—Por eso tiene usted sal.

**

—Hará poco más de un mes, porque vertí el chocolate, mi esposo exclamó: «¡Tomate!»
—¿Tomate?

—Dicho al revés.

**

—¿Compro esa palma, mi gloria?
—¿Compro esa palma, mi alma?
—Palma; en lugar de esa palma, compra...

—¿Qué?

—Una palmatoria.

**

—Pero, hombre, ¿por qué te quejas?
—Porque vienen cuatro días de patatas, de judías; de espinacas y lentejas.
—Pide huevos.

—No me atrevo, porque un huevo pedí ayer y me dijo mi mujer:

«¡Limpíate, que estás de huevo!»

**

—La he pedido a usted mil veces peces y hoy se lo repito.
—Si no hay peces, señorito.
—¡Lo que aquí sobran son peces!

**

—¡Patrona! ¡patrona!
—¿Qué?
—¡Que tengo mucha hambre, mucha! Traígame usted otra trucha.
—¡Valiente trucha está usted!

VICENTE RUBIO.

Telegramas

Madrid, 28.

Canalejas

Coméntase mucho que el señor Canalejas no haya asistido esta mañana a las funciones propias de la festividad del día, que se han celebrado esta mañana en Palacio.

La procesión del santo Entierro

Acaba de verificarse la procesión del santo Entierro. Un gentío inmenso cubría la carrera por donde transitaban los *pasos*.

Han ocurrido algunos incidentes de poca importancia.

El señor Sagasta

Se ha dicho que el señor Sagasta se hallaba indispuerto y que por esta razón no ha salido de su casa.

Los que le han visitado dicen que no hay tal indisposición, ó que si existe es insignificante.

La curación del cáncer

Dicen de Londres que en una conferencia que ha dado el doctor Ady-man ha afirmado que la curación del cáncer puede darse como un hecho gracias a los rayos de Rotgeu.

JUAN JOSE GUCALA

Médico cirujano-oculista

EX-AYUDANTE DEL EMINENTE OCULISTA DOCTOR BARRAQUER, DE BARCELONA, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OJOS, OIDO,

NARIZ y GARGANTA

Se operan *cataratas*, pupilas artificiales, operación de la miopía, esclerotomías, tumores, *fistulas*, lagrimeo, triquiasis, (pestañas a dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc., etc. Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

SUEROTERAPIA y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (mal blanc): Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. *Inyecciones de líquidos orgánicos* (Broirun Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. *Sperminum P.* para la anemia, tífus, gordura y enfermedades cerebro-medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los *ataques cerebrales*, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala, (padre).

ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consulta: de 9 a 1 mañana: 4 tarde y de 6 a 8 noche.
Casa Vidal, *Pes de la Palla*, entre el Arsenal y el río Ebro.

TORTOSA

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad a la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000.000** de frances

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados a Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GASTÓN DELAMOTTE.**

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERIA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18, TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demás aplicaciones de la fotografía de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.
Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Cheques, Letras, Pagares y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasia, en la próxima estación, de las mejores fabricas de Sabadell é inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!—Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT.—MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey; Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras.

OMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN

CALLE DE LA ROSA 3.—TORTOSA